

Vitoria. Viernes 27 de Junio de 1902.

HERALDO ALAVÉS
Recibe información telefónica directa de Madrid
Único en Vitoria que tiene conferencias telefónicas.

LÓGICA

Asegúrase que dijo Canalejas cuando se dispuso a dar llave suelta al chorro de su elocuencia: «He de agitar el agua de tal manera que nadie pueda beberla».

Después comenzó la fiesta de propaganda y en cada uno de los discursos que pronunció en las regiones levantinas, trató en efecto de remover el cieno que existe en los lagos más diáfanos para enturbiar el agua según había prometido.

El aparato escénico de que se rodeó el latifundio exministro de Agricultura; los detalles cursis hasta el colmo que contados por la hiperbólica pluma de Morote nos han sido presentados como rasgos geniales propios de un Napoleón de lentes y levita; la huida de Barcelona del Canalejas el Grande, todo eso, ha sido causa de que se haya estrellado su ambición contra el pedestal de la omnipotencia en que tantas veces soñó; pero sin embargo, Canalejas ha conseguido su propósito, ha enturbiado el agua siquiera lo haya hecho también para él mismo cuya sed de mando no podrá aplacarse con el lodo que él ha llevado a la superficie.

¡Cuánto mejor que agitar el paso hubiera sido retirarlo prudentemente del lago nacional para poder contar con agua cristalina en el porvenir!

Canalejas ha preferido hablar a las masas con música halagadora procurando dejar en ellas el fermento que muy pronto había de producir sus naturales frutos.

En efecto, poco tiempo había transcurrido desde que las últimas palabras del acudado burgués habían expirado entre los aplausos de ordenanza, cuando en Alicante fueron atropellados los fieles que formaban parte de una procesión religiosa. El pendón fué hecho girar por las turbas desenfrenadas, y la canalla arrancó del mismo el símbolo de la Redención.

Entre estos hechos y los discursos de Canalejas, bien puede decirse que no ha habido solución de continuidad.

Por otra parte los trabajadores de los campos, se han encargado de sacar consecuencia tras consecuencia de aquellas imprudentes palabras pronunciadas desde el banco azul por el señor Canalejas y en uno y en otro mitin han dado a conocer hasta qué terrible punto puede llegar su lógica.

No olvide el que fué abogado de la Duquesa de Santona que es fácil, muy fácil provocar un incendio, pero muy difícil medir su intensidad.

Las llamas no obedecen una vez formadas, a la mano que ha aplicado la mecha, como no es posible contener la bala después de salir de la recámara del arma.

Si se dice a los obreros que nieguen a Dios, no cabe exigirles que respeten a la propiedad, porque ellos son lógicos y puestos en la pendiente sabrán llegar hasta el fin.

Puesto el exministro demócrata a reanudar con los redentores aires europeos, debiera habernos contado cómo opinan ingleses y alemanes en punto a anticlericalismo.

Ha podido muy bien decirnos que el Emperador de Alemania en un discurso pronunciado en Aquisgran el día 19 de los corrientes ha dicho lo siguiente:

«Esto me permite manifestar mi opinión de que las dos religiones dominantes en Alemania deben ESFORZARSE EN MANTENER Y FORTIFICAR EN EL PUEBLO EL SANTO TERROR DE DIOS Y EL RESPETO A LA RELIGIÓN.»

«Poco importa que seamos hombres a la moderna y que nos movamos en uno u otro campo: QUIEN NO HACE DE LA RELIGIÓN EL FUNDAMENTO DE LA VIDA, ESTÁ PERDIDO.»

«Por este motivo, JURO QUE PONDRÉ EL IMPERIO Y EL EJERCITO Y QUE ME PONDRÉ YO MISMO Y PONDRÉ MI CASA, BAJO LOS AUSPICIOS DE LA CRUZ Y AL AMPARO DE AQUÉL QUE DIJO: El cielo y la tierra pasarán, pero no pasarán mis palabras.»

Y, por último, hubiera sido oportuno el recordarnos que en la fórmula del juramento para los Reyes de Inglaterra están contenidas estas palabras:

«Juro conservar inviolablemente el régimen temporal de la Iglesia establecida así como su doctrina, su culto, su disciplina, su gobierno.»

Así es como piensan en esa Europa de la que tiene la representación exclusiva en España el propietario del «Heraldo de Madrid».

C. M.

ADVERTENCIA

Aquellos de nuestros suscriptores que se ausenten de esta Capital durante el verano, recibirán el HERALDO ALAVÉS, en los puntos de su nueva residencia, con solo pasar el oportuno aviso a la Imprenta Moderna.

TROZOS

El tiempo, siguiendo la conducta de varios concejales nuestros, ha cambiado su cariz y de alegre, y veraniego, que se presentaba días pasados, ha vuelto a los celajes sombríos y tristonos del periodo invernal.

Con la alegría del tiempo se fué también la de mi espíritu sustituyendo a los alborozos que me produjo el brindis de nuestro Alcalde en los jardines del Buen Retiro, el más negro pesimismo que me hace ver de ese color todas las fazañas de nuestros amos y señores.

Una de éstas que merecerá pasar a la historia, es la acogida que tributarán al padre de la democracia é hijo adoptivo de infinidad de poblaciones, D. José Canalejas y Mendez, el día que venga a levantar los ánimos de los obreros y demócratas.

Admiro como nadie la flexibilidad del talentado abogado madrileño, pero no le creo capaz de agradar a los demócratas de Vitoria con su discurso.

¿Cómo vá a decir en estas tierras de Urquijo que la propiedad está mal distribuida y que los terratenientes no deben poseer tantos fundos si nuestro mandarin se ha suscrito al empréstito por 157 millones y posee media provincia!

Del caciquismo no dirá ni palabra como es natural.

Tampoco podrá tocar el resorte efectista del anticlericalismo pues a nuestros señores el ser muy liberales y avanzados no les impide estar afiliados a varias asociaciones religiosas de esta ciudad, cuya extinción votarán el día que llegue el caso.

Que se le ocurra gritar, ¡viva la revolución social! como lo ha hecho recientemente y verá el efecto que produce el grito en sus amigos; parecido al que haría, si, herido por la conducta del señor Moret, censurase al amigo de nuestro alcalde de Real orden.

Por todas estas consideraciones no veo la posibilidad de que nos visite Canalejas y si el desaliento del diputado fusionista que tan gozoso está con la venida de su nuevo jefe.

También merece afligirse por la desgracia ocurrida a los ingleses con el contratiempo grave de la enfermedad de su rey Eduardo que hoy precisamente había de ser coronado con gran aparato en la abadía de Westminster.

Hechos todos los preparativos para que la coronación resultase digna del mayor imperio del mundo en el siglo XX, terminada la guerra con los boers a satisfacción de las dos partes, aunque en mi opinión ninguna debía estarlo, y gastadas fabulosas sumas para dar a las fiestas reales el brillo y magnificencia que los ingleses dan a todos sus actos oficiales, la Providencia deshizo estos planes momentos antes de ser llevados a cabo.

No es de los pueblos más simpáticos a nuestra nación el Imperio Británico, pero por el sentimiento de humanidad que todos tenemos, lamentamos el percance acaecido, que convierte en día de luto en toda la nación inglesa, y desesperación para los que se han arruinado con la desgracia, una fecha que se iba a señalar en los fastos gloriosos de Inglaterra.

Y pasando a otro pesimismo mío les diré a VV. que he visto ya en sueños volar por el vacío a varios músicos de la Banda municipal por falta de barandilla en el kiosco de la Plaza Nueva.

No es muy ortodoxo creer en los sueños y adivinaciones, pero fíjense los señores ediles en el caso del Rey Eduardo cuya desgracia fué profetizada por la magia, y procuren evitar la responsabilidad que tendrían en el caso de confirmarse mis presentimientos.

Y que tenemos toros es indudable. Parece que la afición vitoriana aletargada durante varios años, ha revivido en los venturosos días de la dominación caciquil, justamente cuando toros y toreros trabajan a una para acabar con la clásica fiesta.

Pero aparte de consideraciones hay que reconocer que los toros animan la población, sacando de sus casillas a la gente moza que acude a este espectáculo como a ningún otro.

En otro lugar verá, quien lo desee, los detalles que hemos podido saber de la corrida y cierro esta sección haciendo votos porque no suceda lo que mi pesimismo me sugiere en este momento. Que se agüe la fiesta.

DR. DIAZ HUIDOBRO

MÉDICO DENTISTA
ESTACION 37, 2.º

Mercados

El campo adelanta rápidamente en su getación con los fuertes calores que estos días dominan, y los precios de los trigos tienden al alza, motivada ésta, según opinión de algunos, por la escasez de existencias que se nota en los mercados consumidores.

Barcelona.—Este mercado estuvo encalmado habiéndose vendido trigo de Zamora

superior a 44 1/2 reales; rojo superior de Ariza a 45, de San Esteban a 45 y de Arévalo a 46.

Valladolid.—En este mercado domina también la calma, habiéndose presentado por el mercado del «Arco» 50 fanegas, que se vendieron a 45 1/2 reales, y por el «Canal» llegaron 400 fanegas, que se pagaron a 45, todo por peso de 94 libras.

La entrada de centeno fué de 50 fanegas que se vendieron a 29 1/4 reales.

Medina del Campo.—La entrada a este mercado consistió en 200 fanegas de trigo, que se vendieron a 45 reales las 94 libras.

De centeno no hay entradas, y el tiempo que domina es de calor con tendencia a llover.

Rioco.—La entrada de trigo al último mercado fué grande, por celebrarse las ferias de San Juan, pues concurrieron 2.000 fanegas, que se vendieron a 43 1/2 reales las 94 libras, siendo la tendencia sostenida.

En partidas se ofrece a 44 1/4 reales en almacén, y el tiempo que domina es de fuertes calores.

Arévalo.—Pasaron de 1000 fanegas las que se presentaron al mercado de ayer, que se vendieron de 45 a 45 1/2 reales, siendo la tendencia de firmeza.

La cebada se cotiza a 26 reales fanega y algarrobas a 28.

El temporal que reina es de fuertes calores.

VITORIA.—Con una buena entrada de granos se celebró el mercado de ayer jueves en esta ciudad, al que concurrieron 1200 fanegas de trigo, que se vendieron con animación de 45 a 46 reales las 94 libras con tendencia firme; de cebada se presentaron 500 fanegas, que se cedieron de 24 a 26 reales fanega; de avena 200 fanegas, vendidas de 14 a 18, según clase; de riza llegaron 50 fanegas, que se cotizaron de 45 a 46 reales; de maíz hubo otras 50 fanegas, que obtuvieron el precio de 35 a 37 reales y de habas se presentaron otras 50 fanegas, que se vendieron de 46 a 48 reales.

La entrada de patatas fué de 200 quintales, que se cotizaron de 14 a 18 reales la fanega de blancas y de 10 a 11 la fanega de rojas.

Julio.

Azucarera Alavesa

Esta Sociedad ha emitido 8000 Obligaciones Hipotecarias de primera serie, de quinientas pesetas cada una, con 5 por ciento de interés anual, pagadero semestralmente, amortizables en 25 años, ó antes, sirviéndose de garantía la fábrica de azúcar y sus pertenecidos propiedad de la Compañía, valuados en 3.750.000 pesetas; y el Consejo de Administración de la misma, debidamente autorizado, ha acordado la

Negociación de 400 Obligaciones de las referidas, bajo las siguientes condiciones:

- 1.º El tipo de emisión será a la par.
- 2.º El pago se efectuará: 10 por ciento al suscribirse, y el 90 por ciento restante el día 2 de Julio próximo, al recibir los interesados las Obligaciones.
- 3.º Si el pedido de Obligaciones excediese de las 400 ofrecidas, se procederá al prorrateo correspondiente.
- 4.º La suscripción estará abierta desde el día 26 del corriente hasta el 1.º de Julio próximo, ambos inclusive, en el Banco de Vitoria.

Vitoria 23 de Junio de 1902.—El Presidente del Consejo de Administración, El marqués de la Alameda. 10—3

MADRID DELINCUENTE

Para el HERALDO ALAVÉS

Capítulo sexto

Antología del timo

Un timo extendidísimo es el del sello. No hagan ustedes caso de esos anuncios que mandando un sello para la contestación, según dicen, manifiestan a vuelta de correo la ocupación fácil y honesta para ganarse un duro diario, ó otra cosa por el estilo. Es una farsa. El consignatario no contesta nunca. Si alguna vez lo hace es para pedir más dinero por el secreto que pretende vender y que siempre resulta una paqueña variación del célebre: «Escriba usted con lápiz», respuesta que un humorista remitía a los que deseaban conocer el procedimiento nuevo de escribir sin tinta.

Otro elemental y primero es el llamado de la Alameda, usado todavía en nuestros días para engaño de incautos é inocentes forasteros. Ocorre así: Vá la víctima andando su camino cuando tropiezan sus pies con un objeto envuelto. Bájase el desdichado a cojerlo cuando un individuo más rápido tomándolo le dice al oído: «Partiremos como buenos amigos». El primo accede y el timador desenvuelve con precaución el objeto que resulta ser una pulsera, un reloj ó cualquier otra cosa. Va acompañado de una tarjeta que se supone del legítimo poseedor indicando a un amigo que ha comprado aquello por dos mil ó tres mil pesetas. Lo que sucede puede imaginárselo el lector. El primo no lleva tanto dinero encima. Conviene en quedarse uno con la alhaja. El timador no la quiere, aunque recibiese menos de la mitad preferiría el dinero. Así ocurre. El primo le dá unos cuantos duros creyendo hace un negocio y el objeto es de doble ó completamente falso.

Con los relojes dorados, de plaqué, esos relojes que parecen de oro, algunos vivos hicieron negocio en Madrid al principio de su importación de Barcelona; timaron a varios prestamistas que los tomaron como si fuesen de oro.

Con las papeletas de empeño del Monte de Piedad se repite a diario escandalosamente algo análogo. Las casas de préstamos dan dinero sobre ellos; pues bien, los canallas suelen empuñarlos y aumentarlos en la cifra empeñándolos después y vendiendo la papeleta de la papeleta a los incautos. A veces la empuñada es únicamente en la fecha cuando se trata de caducadas.

La alhaja falsa se ofrece también todos los días por la tarde y por la noche en las calles de Carretas, Alcalá, Montera, Mayor y Puerta del Sol. La trabajan del siguiente modo: ofrecenla como robada por hambre, por necesidad; ellos no han sido ladrones nunca.—Véala usted en una platería, en «3», le dicen al infeliz avaro señalándole una de portal. Unas veces el platero es un compinche, otra el timador lleva dos objetos iguales y el primero ofrecido es el bueno, después le cambian. Este timo, me dice una persona enterada por su profesión de estas cosas, hace sus estragos mayores entre los sacerdotes que vienen de los pueblos. (1)

Hago punto en estos casos para empezar con

los de carácter más complicado é ingenioso. Hé aquí varios.

En La Cérés, una acreditada repostería de la Red de San Luis, hace unos años fué víctima su dueño del siguiente: Unos niños que tomaban todos los días un pastelillo, no llevaban dinero una noche y dejaron en prenda el violín que uno de ellos tocaba para ganarse la vida. Lo aceptó el dependiente y al poco rato entró un caballero que después de hacer una exclamación y algunos encargos, fijándose en el instrumento, se encarró con el dueño a la sazón presente, diciéndole: «Buen violín tiene usted! ¿Es usted músico?—No señor—le contestó el amo del establecimiento refiriéndole que era de unos chiquillos que lo habían dejado en prenda. El caballero pidió permiso para cojer el violín; lo obtuvo desde luego y tocó una fermata admirándose de la perfección de la caja. Examinado con creciente sorpresa exclamando por fin:—Amigo mío, usted no sabe lo que tiene aquí. ¡Un auténtico Stradivarius!—El amo se encogió de hombros y el caballero le manifestó que estaba dispuesto a dar por él hasta treinta mil pesetas. La sorpresa del caballero pasó al dueño y esta creció cuando aquél le dijo que se arreglase con los niños si querían venderlo, dejándole una tarjeta para que se lo mandase al día siguiente. La tarjeta indicaba un señor con apellido de y residencia en hotel propio, Castellana tantos. Cuando el caballero salió, el dueño todavía estaba dentro de la ciencia música y creatística que acababa de recibir por espontánea y sobrenatural inspiración. A la hora ó cosa así aparecieron los niños con el importe del pastel para cojer se instrumento. El dueño hizo proposiciones de compra, no alargándose mucho en el precio. Los niños manifestaron que se lo dirían a su padre, pero que era un renero de su abuelo. Vino el padre después y cerraron el trato por una cantidad considerable, pero que no se acercó con mucho a las treinta mil pesetas del caballero. En resumen; cuando el dueño de La Cérés fué a llevar el violín al señor de apellido con de y hotel propio en la Castellana, número tantos. La casa no existía. ¡Era un solar! Este timo se había dado antes en París.

(Se continuará.)

CARRERAS ESPECIALES

Preparatorio de Medicina y Farmacia
asignaturas de la facultad de Ciencias

por

D. Federico Luzuriaga Y AGUIRRE

Catedrático del Instituto general y técnico de Vitoria

El señor Luzuriaga, que ha sido autorizado para dedicarse a la enseñanza privada, dará clase de las asignaturas correspondientes a la facultad de Ciencias y a las carreras de Ingenieros, Topógrafos, Telégrafos, Agrimensores, Pilotos, etc., a los alumnos que no cursen el Bachillerato.

Las consultas de 8 a 10.—Sur 40 2.º 15—7

LA OBRA

DE

«El Pan de los Pobres,»

DE

S. ANTONIO DE PADUA

EN

VITORIA

en el mes de Mayo de 1902

Recaudación

Recogido en los capillos y varios donativos 1.379.44

Distribución

En bonos de Pan ordinarios y especiales por las Pascuas, 869 otnas 564.85

Id. de Leche para enfermos y lactancias, 496 cuartillos 59.52

Suministrado para la cocina económica: Alubia, 300 kilógs.; garbanzo 200 id.; carne 150 libras; tocino 125 id., importante 536.75

Combustible y condimentación de dicha cocina 118.00

Socorros especiales a familias muy necesitadas. 100.32

Suma la Distribución igual a la Recaudación. 1.379.44

En ropa se ha recibido dos trajes usados, varias otras prendas también usadas y doce fajas de niño, elaboradas por niñas devotas del Santo. Se han distribuido tres atillos, los dos citados trajes, una falda, una camisa, un delantal y una cuna de hierro nueva con su jergón.

En legumbres se han distribuido: 33 kilógramos de alubia, 7 de garbanzo y 8 de arroz.

En la cocina económica han recibido diariamente la comida en cantidad conveniente treinta y tres familias; y el caldo diario con garbanzo y carne de doce a veintidos enfermos.

Ley del trabajo

Ayer firmó el rey después del Consejo de Palacio el siguiente decreto sobre el trabajo de las mujeres y niños:

Art. 1.º Desde la promulgación del presente decreto no podrá exceder de once horas la jornada de trabajo para las personas que son objeto de la ley de 13 de Marzo de 1900.

Artículo 2.º Los patronos y personas enumerados, podrán de mutuo acuerdo, establecer en lugar de la jornada de once horas, un máximo de sesenta y seis horas semanales, siempre que se excluyan los domingos.

Art. 3.º Las Juntas locales y provinciales serán las encargadas de ejercer la inspección correspondiente, conforme a lo dispuesto en el artículo 14 de la ley de 13 de Marzo de 1900, y en el capítulo sexto del Reglamento para su ejecución.

Artículo 4.º Las infracciones serán castigadas con arreglo al artículo 13 de la citada ley, y capítulo 5.º del Reglamento. El preámbulo se justifica por lo preceptuado en la ley de 13 de Marzo de 1900, que regulaba el trabajo de las mujeres y niños.

Parece que, según se deduce de los informes recibidos en el Ministerio respecto a lo que se hace en ciertas fábricas, hay algunas, en las cuales está implantada la jornada de once horas.

Quejas de un cangrejo

¿Por qué Febo no guardaste Tus rayos y los lanzaste Sin decirnos allá vá?

Tu porte bueno será Pero no lo demostraste. Cuando no hacías calor Era yo el amo y señor Absoluto, en todo el río; Nadie sin permiso mío Garra ni pata movió.

Mas te quisiste lucir Y empezamos a sentir Que andaban por las orillas Dos ó tres ó más cuadrillas Desconocidas aquí.

Empezamos a notar Que bajaban sin cesar Hasta el fondo unas redonchas Que parecían *toi-gras*.

Nos acercamos a ver Que era aquello y ¡oh placer! ¡Qué manjar tan suculento! Y eso que no era un portento De olor, que había de ser!

Cuando aquel se concluyó Nuevo festín empezó En otro que cerca de él Encontramos, y á granel Allí todo el mundo entró.

De repente, se acabó; La redoncha se elevó Y sujeta en el retel Ví que subía con él El tesoro de mi amor.

Desde entonces, ya se vé, Cómo vivo, no lo sé, Y no estando el dueño mío Se me figura que al río No vuelvo, qué he de volver.

Ya ves tú con qué razón Se queja mi corazón Del mal que me originaste Con los rayos que lanzaste A este tranquilo rincón.

Por tu luz, que aquí refleja, Yo me quedé sin cangreja Y desconsolado estoy, Ya verás Febo que soy Justo, muy justo en mi queja.

ALGO.



Gabinete Odontológico

de

E. LLANO

CIRUJANO DENTISTA

Plaza Nueva 26

DE TOROS

En el correo de esta tarde han regresado de Calahorra, los empresarios comisionados para elegir los novillos que han de lidiarse el día seis.

Según nos han manifestado, se han comprado las reses á don Cipriano Saenz de Navarrete, diciéndonos también que son finos, perfectamente armados y grandes, como tendrá el público ocasión de ver.

Las contratas de cuadrillas y demás quedarán cerradas probablemente para el domingo, y entonces podremos dar definitivamente el cartel.

Es casi seguro que amenizará la fiesta la brillante Banda del Regimiento de Guipúzcoa.

VILLA-MELANIA

Leche garantida su pureza, se sirve mañana y tarde, á 55 céntimos litro. Avisos: Plaza Nueva, 26, 3.º 45

DE SOCIEDAD

—Ha dado á luz con toda felicidad una hermosa niña, la señora del comandante de Artillería y Jefe del Parque de esta plaza, don Domingo Martínez de Pisón.

Nuestra enhorabuena. —De Deusto, donde vive, ha llegado á esta capital, en la que pasará unos días, el industrial don Félix Cortadi.

—De Durango, donde han pasado varios días, han regresado las señoritas de González Echázbarri.

—De Madrid ha llegado con objeto de pasar entre nosotros una temporada, el ex-gobernador civil y respetable amigo nuestro don Rafael Barrio.

—Ayer tarde en el tren expreso ascendente llegó á ésta, procedente de París, donde reside, nuestro distinguido y respetable amigo don Manuel de Osmá, que hoy ha salido en el tren correo de las doce y media para sus posesiones de Nalda (Logroño), donde pasará varios días.

—De su viaje de inspección á las obras que la «Hidro-eléctrica» realiza en Quintanamartingalindez, ha regresado nuestro respetable amigo el señor Marqués de la Alameda.

—En el correo de esta tarde ha llegado procedente de Bilbao, nuestro amigo don Ricardo Losa.

—De su viaje á la invicta villa ha regresado don Pedro Apodaca.

—Esta mañana ha llegado en el expreso procedente de Madrid don Juan M. Cabré ingeniero de caminos.

—Suena con mucha insistencia y es probable que se confirme, el rumor de que vá á ser nombrado capitán general de esta región el señor Zappino.

Conocidísimo de la sociedad vitoriana el señor Zappino, nos alegraríamos mucho se confirmase la noticia.

—El sobrestante de ferrocarriles señor Orbe, ha fallecido esta tarde.

Enviamos nuestro sentido pésame á toda su familia.

CIGOTIA.

Historia de iniquidades

PARA EL HERALDO

(Conclusión)

El día 17 de Enero de 1852, fué recompensada la perseverancia de los boers, y por la convención de Sand-River, Inglaterra reconoció la independencia del Transvaal.

En 1854, la Gran Bretaña reconoció igualmente la soberanía del Estado libre de Orange.

En 1858 el Transvaal tomó el nombre de República sud-africana. Muerto Pretorius en 1853 había sido reemplazado por su hijo que, poniéndose a la cabeza de los boers, fundó la ciudad de Pretoria.

Pretorius vió con dolor en el alma la división de hombres de la misma raza y amenazados por los mismos peligros, y trató de realizar la unión de los dos Estados. En 1857 invadió el Orange y apelando á ese gran recurso cuando no hay otro, que se llama fuerza. En 1857 hubiérase derramado el sangre fratricida. Firmóse un tratado que no interviniera el gran Kruger, consagrándose a la sangre fratricida. Firmóse un tratado que no interviniera el gran Kruger, consagrándose a la sangre fratricida. Firmóse un tratado que no interviniera el gran Kruger, consagrándose a la sangre fratricida.

En 1867, mostrose pródigo la tierra y dejó entrever los tesoros de su seno, siendo descubiertas las minas de oro y de diamantes. Al aparecer tal riqueza, apareció también la mano de la colonia del Cabo, apoderándose en 1869 de los yacimientos de Kimberley.

Para desgracia de los boers, la política creó entre ellos hondas enemidades, formándose dos partidos acendillados por Burgheers y Krüger.

En 1877, los agentes británicos que estaban siempre al acecho, aprovecharon de los disturbios políticos que con frecuencia estallaban, y cuando menos podía esparirse, fué declarado el Transvaal posesión inglesa, flotando el pabellón británico en la ciudad de Pretoria.

La desesperación fué terrible entre los boers siende contenida por Kruger, que confiando en la justicia divina supo evitar una sangrienta lucha. Des veces Kruger fué enviado á Europa para hacer presente á las potencias el latrocinio de que su pueblo había sido objeto, pero todo fué inútil. En 1880 estalló la guerra y Majuba dió por fin una brillante victoria á los boers que recobraron su independencia.

En 1887 envió Inglaterra una nube de exploradores á los territorios del oro. Dichos emigrados

les eximiera de los impuestos boers, realizando una economía de seis schillings por tonelada de mineral; que aboliera el monopolio de la dinamita, reduciendo además las tarifas de transporte y asegurase además un buen contingente de trabajadores que hiciera disminuir el precio de sus jornales. Obstinábase Cecil Rhodes en establecer en el Transvaal como en Kimberley el sistema de *compounds*, es decir recintos, en los cuales son acuartelados los trabajadores y en cuyo interior la Compañía que explota las minas vende á aquellos todo lo necesario para su subsistencia; en resumen, un sistema de trabajos muy parecido á la esclavitud.

Oponiábase los boers á la implantación de tal sistema y su resistencia fué considerada por los capitalistas como un agravio.

La derrota de Jameson desconcertó sus planes. «Haremos uso, dijo entonces Rhodes, de todos los medios constitucionales para tomar la revancha».

Continuaron al amparo de las leyes británicas con lo que se infería grave lesión á la soberanía boer. El desgraciado Presidente Krüger luchó desesperadamente contra las ambiciosas pretensiones de Inglaterra, comprendiendo que los territorios de su pueblo estaban en manos de los agentes ingleses, dirigidos por grandes capitalistas á su vez mandados por el famoso Cecil Rhodes.

Los propietarios ingleses trataron de empujar á su patria hacia la guerra, hacia una guerra que desde aquel momento la guerra se anunció como se anuncia otra cualquiera operación de hacienda.

La prensa inglesa hizo una encarnizada campaña contra las repúblicas sud-africanas. Todo favorecía á la rapaz Albión: sus necesidades económicas y políticas y la antipatía de las razas.

Cualquiera que fuese la concesión de Krüger, su pueblo perdería la independencia. Aunque el simpático Presidente boer accediera á todas las exigencias inglesas, la guerra estallarí.

Así fué; la noticia causó en Londres viva alegría, y el ejército inglés recibía los enganchados por decenas de millares, según se decía, para dar un paseo militar.

«Largo paseo! Comenzó el día 9 de Octubre de 1899 y terminó el día primero de Junio de 1902.

Los boers han perdido su independencia pero su raza es fuerte, llena de fé que descansa en sus vivas tradiciones.

La fe y el patriotismo sostienen los pueblos y quizá no esté lejano el día en que la bandera británica huya del Africa del Sur, empujada por la Gran federación, que según todas las probabilidades está llamada á formarse.

X. X.

De dicho acuerdo handado cuenta á sus compañeros de la región, haciendo un llamamiento á su solidaridad.

Si no se accede á lo que los jornaleros solicitan, será imminente la huelga.

La crisis agraria

Málaga.—La situación sigue siendo grave en Málaga y en Jerez.

Son muchos los trabajadores que abandonan sus tareas.

Esperése que la huelga dé lugar á desórdenes.

El Gobernador Civil de Cádiz continúa en Jerez atento á cumplimentar las instrucciones que para llegar á una concordia entre obreros y patronos tiene recibidas de Jerez.

El Capitán General de la región y los dos Gobernadores militares toman precauciones en previsión de los excesos que pueden cometer los huelguistas.

Cada vez se desconfiaba más de poder llegar á un acuerdo, en vista de la actitud de tenaz resistencia adoptada por los patronos propietarios de aquellas zonas agrícolas.

Suicidio

Zaragoza.—En una casa de la calle de San Pablo ha aparecido esta mañana ahorcado un sujeto llamado Jorge San Juan.

Su cadáver se veía pendiente de una viga y estaba en actitud de besar un cuadro de la Virgen del Carmen.

Créese que se trata de un individuo que no tenía cabales sus facultades intelectuales.

El calor

Zaragoza.—El calor ha sido insufrible durante estos últimos días.

Varias personas han sufrido insolaciones.

En el pueblo de Sástago ha muerto asfixiado un pobre ságrado llamado Miguel Rocaful.

Choque

Segovia.—En la estación de Segovia ha ocurrido esta mañana un choque de trenes, que por fortuna no ha causado desgracias personales.

Las consecuencias del accidente se reducen á desperfectos producidos en tres vagones del tren correo número 11.

El convoy ha continuado su viaje con una hora de retraso.

impedir la propagación del fuego.

Las pérdidas son valuadas en 330 000 francos.

Hacia las tres de la tarde las llamas fueron contenidas.

Un submarino

Cherbourg.—El ministro de Marina ha señalado el armamento definitivo del submarino «Silure», que ha sido admitido para la Marina oficial.

Automóviles

Paris.—Según las noticias recibidas en dicha capital han llegado á Belfort los automóviles «Maurice, Fonmang y Fournier.» También han llegado después otros tres con averías.

BILBAO

La huelga

Las noticias alarmantes, circuladas á primera hora y según las cuales los obreros huelguistas habían agredido á la fuerza pública, ha hecho crecer la expectación.

Un compañero de redacción que ha salido para la zona huelguista, trasmite las siguientes noticias:

En la Arboleda

En este punto nada de particular ocurría.

Los obreros huelguistas ascienden á tres mil.

Su actitud es pacífica.

En el monte

En las minas Conchas, se encontraba el capitán de la guardia civil señor Castro, con las fuerzas á sus órdenes.

Estas vigilaban á los huelguistas del monte, para impedir su bajada á Gallarta, que ellos desean á todo trance.

Los obreros del monte son los que se han excitados por no conseguir el aumento de un real diario, que es su pretensión.

Más adictos

Hoy se han declarado en huelga ochenta obreros del cargadero del ferrocarril de Galdames.

Tendencias

Existen entre los obreros dos bien marcadas.

Los del monte no quieren reanudar el trabajo sin conseguir lo que se proponen, y los de abajo en cambio están dispuestos á reanudar desde luego sus tareas.

Detenidos

A la cárcel de esta villa han llegado seis huelguistas detenidos por resistencia á la fuerza vuesa, y por coacciones otras.

La obra, que nos parece muy acertada, está á cargo de los señores Uralde (don Bernabé) y Apellauz.

—Urberuaga de Ubilla, Marquina (Vizcaya). Aguas azucadas, especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Edanse memorias y guías; se remitan gratis. 69-4

—El señor Gobernador civil ha autorizado al Ayuntamiento de Aramayona para que los días 6 y 7 del próximo Julio, en que aquel valle celebra su fiesta, puedan correrse por los aficionados cuatro vaquillas el primero, y tres el segundo de dichos días.

Las corridas tendrán lugar por la tarde.

—Mañana, como víspera de San Pedro, es día de vigilia con abstinencia.

—La Junta general ordinaria que celebrará el domingo á las once en la Casa Ayuntamiento la Segunda Sociedad de Socorros Mútuos de Artesanos, será presidida por el Alcalde señor Ordoño.

—Funciones religiosas en la ermita de Santa Lucía: el domingo, festividad de San Pedro, por la mañana á las ocho, misa rezada; por la tarde, se dará á adorar la reliquia de la Santa, y á las siete salve con orquesta.

El lunes 30, desde las cuatro de la mañana, misas rezadas hasta las ocho, que se cantará la mayor; concluida esta, también se celebrarán misas; por la tarde adoración de la reliquia y á las siete, salve.

De la parte musical está encargado el profesor don Nicolás Guereña.

—Hemos leído en un periódico de la región que el alcalde de Vitoria piensa obsequiar con un lucho al Batallón Escolar.

El acto tendrá lugar en la plaza de toros el sábado próximo, y los gastos que origine el convite lo pagará de su bolsillo particular el señor Ordoño.

Aunque se diga por ahí que regateamos los elogios no tributándolos á los enemigos políticos, nuestra conducta demuestra lo contrario, y en esta ocasión, como en otras sea de justicia, aplaudimos la conducta de don Pedro Ordoño por el desprendimiento que ha tenido con los animosos soldados del batallón infantil.

—Precedente de Mondragón, donde ha tomado parte en las novilladas celebradas, ha pasado por esta ciudad el aplaudido diestro Germán Sánchez «Serenito» de Madrid.

—Hoy no han llegado los paquetes de los periódicos de Bilbao para la venta, *La Gaceta del Norte* y *El Liberal*. Igualmente la causa.

—Telefonema: «Barcelona, 27, 13'50.—Beiztegui, Vitoria.—El jueves llegó vapor: *Satrústegui* á Buenos Aires.—Atlántica.»

—En la *Gaceta* de hoy aparece una real orden, respecto á la forma en que se hará el prorrateo del empréstito.

A los que se suscribieron de 16 500 pesetas en adelante, se les concederá el seis por ciento.

A los que se suscribieron de 8.000 pesetas á 16.500, se les concederá un solo título.

A los de 4 000 á 8.000 pesetas les será concedido medio título.

A los que se suscribieron por menos de 4 000 pesetas se les concede un cuarto de título ó sea 125 pesetas.

—Está dando á su fin, la solemnisísima novena, que en el convento de las Salesas, se celebra en honor del Sagrado Corazón de Jesús.

Los cultos se ven muy concurridos de fieles, atraídos por la elocuentísima palabra del Padre Gonzalo Coloma, que demuestra sus envidiables dotes para la Cátedra Sagrada, en sus hermosos sermones de estos días.

La parte musical de la novena está á cargo de la capilla de música de la Catedral que según su costumbre la desempeña admirablemente.

—*Guía de Vitoria*, por José Colá y Goiti. Principales librerías ó Imprenta Moderna. Depósito, Hijos de Iturbe.

NUESTRA INFORMACIÓN

CONFERENCIAS TELEFÓNICAS

3,30 y 5'30 tarde

Madrid

Una pista

Merced á una verdadera casualidad está la Justicia en estos momentos en posesión de una pista que quizá permita llegar al esclarecimiento del sensacional crimen de la calle de Fuencarral.

Un Inspector de Policía Urbana que prestaba sus servicios en la inspección de los carruajes de la plaza, ha tropezado con el cochero número 367, que según parece le ha manifestado que él fué quien condujo en su coche á la Cecilia á la estación del ferrocarril del Mediodía.

Ha añadido el cochero que cuando la Cecilia quedó en la estación no era hora de salida para ningún tren de viajeros. Serían entonces las dos y media de la tarde del día en que se descubrió el crimen.

Después se ha comprobado que la Cecilia estuvo sobre las seis de la misma tarde en un establecimiento de refrescos de la calle de Preciados, lo que hace suponer que aquella volvió al centro de Madrid desde la estación del Mediodía.

Nombramiento

La «Gaceta de Madrid» publica hoy un decreto nombrando Fiscal de la Audiencia provincial de Bilbao, á don Hipólito Valdés Ortíz.

Nombramientos

Circula con gran insistencia el rumor de que será nombrado Capitán General de Madrid el General Primo de Rivera.

Añádese que á la Capitanía del Norte irá el General Linares.

Bando

El Alcalde ha publicado un bando regulando la marcha que los automóviles han de llevar en las calles de la Corte para evitar desgracias.

La medida obedece á la velocidad en muchos casos peligrosísima que llevaban aquellos vehículos.

Firma

La firma del Rey ha quedado hoy reducida á los decretos presentados por el ministro de Instrucción Pública, que no son de interés.

El ministro de Agricultura ha estado también en Palacio, pero se ha limitado á dar cuenta á S. M. de su visita á Talamor, Palafrugel y otros puntos, expresando que se halla muy satisfecho de su viaje y del recibimiento que se le ha dispensado.

Moret

El Ministro de la Gobernación está en constante comunicación telegráfica con los gobernadores de las regiones en que la crisis agraria es más honda.

La huelga del campo

El Gobierno esperaba la llegada del Ministro de Agricultura para adoptar resoluciones encaminadas á resolver la crisis agraria, pero es muy posible que hasta el miércoles próximo no haya consejo, pues pasado mañana saldrán de Madrid los señores Conde de Romanones y Suárez Inclán.

El ministro de Instrucción Pública va á Zamora con objeto de presidir la inauguración del Instituto general y Técnico de dicha ciudad y el ministro de Agricultura irá á Burgos á la apertura de las sesiones del Congreso minero.

Cruces

Entre los decretos presentados hoy á la firma por el ministro de Instrucción Pública, figuran dos concediendo Grandes Cruces de la Orden Civil de don Alfonso XII á don Eduardo Saavedra fa-

moso arabista, Académico de las de la Lengua é Historia y al escritor señor Fernández Duro.

Dimisión

El Gobernador civil de la provincia de Alicante, ha ofrecido su dimisión al ministro de la Gobernación, para en el caso de que no estuviera conforme con la conducta observada por él en los últimos sucesos ocurridos en aquella ciudad.

Los heridos

La mayoría de los heridos ayer en la explosión del polvorín de la Escuela de Tiro de Carabanchel continúan mejorando.

Créese que curarán en breve á no presentarse complicaciones.

Incendio

Esta mañana se ha iniciado un incendio en un establecimiento de droguería de Chamberí.

No han ocurrido desgracias personales pero el edificio ha quedado reducido materialmente á cenizas.

La Cecilia

Asegúrase que la Cecilia se encuentra actualmente en París.

Parece ser que dicha individuo tomó un billete en la oficina de los coches camaras para la capital de Francia, dando el nombre de una condesa cuyo título no aparece en la guía de la nobleza.

Añádese que la fugitiva no se movió en todo el trayecto de su departamento.

Se han dado órdenes para que se proceda á su detención inmediata.

«El Imparcial»

Dice en su artículo de fondo que las catástrofes lo mismo que las fiestas distraen la atención pública de asuntos tan importantes como la realización del empréstito y la subida de los cambios.

Tormenta

A las cuatro de esta mañana se ha oído un trueno tan terrible que muchos se han echado á la calle pensando en una nueva explosión.

Pronto han podido convencerse de lo contrario, pues al poco rato ha empezado á descargarse tremendo aguacero, seguido de truenos y relámpagos.

La borrasca ha durado largo rato, contribuyendo á refrescar un tanto la atmósfera.

Provincias

Robo audaz

Sevilla.—Ayer tarde salió de su casa para dirigirse á la Sucursal del Banco de España en dicha ciudad, una señora llamada doña Pilar Cereceda.

Ya en la calle, se le aproximó un joven que abalanzándose á ella, le arrebató á viva fuerza una bolsa que llevaba en la mano.

La bolsa contenía seis acciones del Banco de España y dos resguardos de títulos de la Deuda al 4 por 100 interior, uno de 19.500 pesetas y el otro de 9.000.

Apenas el caco se apoderó de los valores se dió á la fuga.

La señora corrió algún trecho tras él dando voces de «¡al ladrón!» pero no fué posible echarle mano, perdiéndose pronto de vista.

El hecho ha sido puesto en conocimiento de las autoridades que han dado órdenes para descubrir al ladrón.

Los del campo

Cádiz.—De Béjer han participado que los obreros del campo se niegan á trabajar á destajo si no se les abona 28 reales por fanega.

Extranjero

Regreso de la misión

Paris.—Ha regresado á Paris la misión extraordinaria enviada por Francia á Londres con motivo de la coronación de Eduardo VII.

El almirante Gervais, después de mostrarse entusiasmado con el recibimiento que se le dispuso en la capital de Inglaterra, ha manifestado que después de la operación sufrida por el Rey, no ha sido posible obtener de las personas de Palacio ninguna noticia acerca de su estado.

La opinión general es la de que la operación ha sido perfectamente practicada, aunque nadie puede prever sus consecuencias.

Otro miembro de la misión ha declarado á un redactor de «El Echo de Paris» haber oído decir á un oficial del Palacio del Rey que si este continuaba hoy con vida, había fundadas esperanzas de su rápido restablecimiento.

Parece que el Rey Eduardo ha dicho al Príncipe de Gales: «Deseo que el banquete de los pobres tenga lugar sobre todo y que se me excuse cerca de mis invitados».

Asegúrase que si la operación quirúrgica se hubiera demorado cuatro horas más, el Rey no viviría ya.

Partes facultativos

Londres.—El parte facilitado ayer mañana á las once y media era este: «S. M. ha tenido mejor noche y disfrutado de un sueño reparador. Su estado general es favorable. La cicatrización avanza».

A las tres de la tarde se fijó otro boletín médico diciendo: «El estado del Rey sigue siendo satisfactorio».

Descarilamiento

Niort.—Un tren conduciendo 700 viajeros ha descarrilado cerca de Melle.

De los 23 vagones que formaban el tren solo 5 han quedado sobre la vía.

Han resultado heridas de 25 á 30 personas, de ellas 10 graves.

Los heridos más graves han sido transportados al hospital de Melle.

Se han enviado trenes de socorro con material sanitario.

El accidente ha sido debido á una separación de uno de los rails en una curva pronunciada.

Declaraciones

Londres.—«La Westminster Gazette» inserta las siguientes declaraciones hechas por una eminencia quirúrgica:

«Podemos tener más esperanza. Cada hora que pasa es de gran importancia. Si no sobreviene ninguna complicación, en término de dos días, la curación completa ha de ser rápida».

El lunes ó martes, si todo vá bien, podrán declarar los médicos que S. M. está fuera de peligro. Sin embargo queda todavía el peligro de una peritonitis, cuyo síntoma más significativo sería la elevación de la temperatura».

Incendio

Burdeos.—Ayer estalló un violento incendio en un depósito de traviesas, situado detrás de la estación del mediodía.

Créese que el gran calor de los últimos días había hecho que se produjeran gases inflamables en un local contiguo, donde había sustancias químicas.

El personal de la estación acudió inmediatamente con sus bombas, pero para entonces las llamas habían tomado gran incremento en las traviesas de madera recientemente impregnadas de creosota.

Las traviesas ocupaban una superficie de cinco mil metros.

Los bomberos dedicaron sus esfuerzos á

SECCION FINANCIERA

DEL

HERALDO ALAVÉS

(Servicio de nuestras correspondencias)

POR TELEFONO

Bolsa de Bilbao

Cotización oficial

Recibido hoy: 6'30 t.

Fondos públicos

Amortizable del 5 por 100, á 92'60.

Interior del 4 por 100, á 72'75.

Bancos

Guipuzcoano, á 425.

De Gijón, á 315 pesetas.

De Vizcaya, á 235.

Crédito Unión Minera, acciones á 87'50.

Diversos

Explosivos á 248.

Tabacos á 402.

Ferrocarriles

De Tudela á Bilbao, obligaciones segundas á 107'25.

Tranvía de Bilbao á Arratia, á 90.

Minas

Iruñ-Lesaca, acciones á 101.

Cambios

Paris, cheque, á 37.

Londres cheque á 34'44.

Bolsa de Madrid

Recibido hoy, 5'30 t.

4 por 100 interior contado. 72'80

4 por 100 exterior contado. 00'00

Amortizable. 4 por ciento. 00'00

Amortizable del 5 por 100. 92'45

Aduanas Filipinas 6 por 100. 00'00

Acciones del Banco. 474'00

Acciones de Tabacos. 403'50

Francos. 36'50

Libras. 34'35

Exterior español estampillado. 81'82

DINERO AMERICANO

26 de junio.

Buenos-Aires, oro á 239'60.—Valparaíso, idem á 11 25/32—Rio-Janeiro, id. á 15 7/16.

NOTICIAS

—Hoy á las doce han comparecido ante el señor Alcalde cuatro *graciosos*, acusados de haber roto un farol, con el que jugaron al blanco, colocado en la calle de Postas, con motivo de las obras que en aquel tránsito se están practicando.

—El próximo domingo á las cuatro y media de la tarde, tendrán lugar los exámenes de las alumnas que asisten á las Escuelas Dominicales, sitas en el Campillo.

—Se encuentra vacante la plaza de practicante del Ayuntamiento de Moreda, con el sueldo de 20 pesetas anuales, por la asistencia de una á seis familias pobres.

Las instancias en término de 30 días.

—La sesión musical de esta noche, en vista de lo inseguro del tiempo, se celebrará en la Plaza Nueva, y no en la Florida, como se tenía proyectado.

—Mañana á las cuatro y media sale para Mundaca, donde pasará los días de las fiestas, la banda del regimiento de Cuenca.

Con ella va el capitán del mismo regimiento, nuestro querido amigo don Carmelo Sanz.

—Hoy han dado principio las obras para la construcción de una elegante lucerna en forma de cúpula, en el salón principal del Casino Artista Vitoriano.

LA COMPANIA DE WADERAS

Sierra, 4, Bilbao.

—Servicio de la Plaza para mañana: Pareda Regimiento de Guipúzcoa. Jefe de día, comandante de Arlabán, don Manuel Fernández.

Imaginería, comandante de Guipúzcoa don Manuel Manso.

Visita de hospital y provisiones, Casaca, capitán don Baldomero Sañudo.

Reconocimiento de piensu, capitán de Arlabán don Francisco Iriarte.

Traje, el de diario.

Guardias de Plaza: Al principal, el capitán de Cuenca, don Manuel Feljú.

Al Polvorín, el segundo teniente de Guipúzcoa don Arturo Sáinz.

Guardia de prevención: Guipúzcoa, segundo teniente don Luis Cebrán—Arlabán, primer teniente don José Verástegui—Artillería, primer teniente don Joaquín de las Llanderas.

Vigilancia: Cuenca, segundo teniente don Pedro Alonso.—Guipúzcoa, primer teniente don Miguel Gutiérrez—Arlabán, primer teniente don Eduardo Suarez—Artillería, primer teniente don Juan de Antonio.

Arbitrios municipales. 25

El resumen del producto de los Arbitrios en este día es el siguiente:

Alhóndiga. 1478'49

Matadero. 572'35

Fielatos. 365'79

Arbitrios y otros. 79'65

Total. 2396'28

Reses sacrificadas en el matadero el día 23: 4 bueyes, 7 terneras, 0 carneros, 0 ovejas y 9 cerdos.

Registro Civil. Día 27

Nacimientos.—Verones, I. Hembras, 2.

Defunciones.—Antonio Ruiz de Azúa, nu año.

Matrimonios.—Ninguno.

JUNIO 30 DIAS Sale el sol a las 4:23.—Se pone a las 7 y 59.

28 SÁBADO Ayuno con abstinencia

179 | Stos. León II, papa; Benigno, ob. y mr.; | 187 Paulo, papa; Potamiens y Juliana vgs. y mrs.

San León II, papa y confesor

Este santo padre nació en Cedeira, pequeña ciudad del Abruzo Ultrior, siendo hijo de un renombrado médico...

León siguió la carrera eclesiástica, y antes de llegar a ser sacerdote desempeñó con escrupulosidad y satisfacción de donantes e indigentes, el oficio de limosnero mayor de la Iglesia.

Murió santamente el 25 de junio del año 654. A. M.

Mes del Sagrado Corazón de Jesús

PARROQUIA DE SAN MIGUEL

Reverentes cultos y solemne novenario que la Congregación del Sagrado Corazón de Jesús y Apostolado de la Oración celebrará en la citada parroquia en obsequio del Delfico Corazón.

Todos los días del mes de Junio, a las siete y media de la mañana, se hará el ejercicio del Mes del «Sagrado Corazón» mientras se celebra la Santa Misa.

MONASTERIO DE LAS SALESA

Los días laborales se celebran Misas a las cinco y media y seis y media. Los días festivos tiene lugar otra a las ocho y tres cuartos.

Solemnas cultos que en honor del Corazón de Jesús celebrará la Comunidad en la Iglesia de su monasterio.

Cumpliendo los designios de este Delfico Corazón, desagraviándole de las ofensas que se le hicieron, y para impetrar su misericordia en las calamidades que pesan sobre nuestra Santa Madre Iglesia y nuestra amada Patria.

Todas las tardes del próximo mes de Junio a las siete se expondrá S. D. M., siguiendo la Estación, Santo Rosario, consideración propia del día, Rosario y 7 estancias del Sagrado Corazón, terminando con la bendición y reserva del Santísimo Sacramento.

El día 21 día principio la solemne Novena dedicada al Divino Corazón, a las seis y media de la tarde, continuando a la misma hora las restantes días con sermón, que rocambrará el R. P. González Coloma, S. J.—El día 29, último de la Novena terminado el sermón, se verificará la ceremonia de la Visita de Altares y Bendición con el Augusto Sacramento.

IGLESIA DE LAS DESAMPARADAS

Durante todo el presente mes se tributarán en esta Iglesia al Delfico Corazón, los cultos siguientes:

Los días de trabajo: A las seis de la tarde, exposición de S. D. M., Santo Rosario, lectura, cánticos y despedida.

Los días de fiesta: Por la tarde a las cinco el mismo ejercicio que en los días de trabajo, con sermón.

PARROQUIA DE SAN PEDRO

Solemnísimos cultos que tendrán lugar en esta Iglesia en honor de su santo Patrón.

El domingo 29 a las diez de su mañana se entonará la antífona «Tu es Petrus» inmediatamente habrá procesión claustral, en la que se llevarán las sagradas reliquias del Príncipe de los Apóstoles, y a continuación se expondrá S. D. M. Seguidamente comenzará la Santa Misa y en ella predicará don Mateo Múgica.

A las tres y media de la tarde se cantará Vísperas y terminadas se celebrará la Visita de Altares con el Santísimo Sacramento, finalizándose estos cultos con la bendición y reserva del Señor.

Indulgencia plenaria en forma de Porciuncula Su Santidad León XIII concede indulgencia plenaria a todos los fieles que confesados y comulgando visiten esta Iglesia, desde las primeras vísperas hasta la puesta del sol del día de la festividad, cuantas visitas hicieren.

CAPILLA DE LAS MM. REPARADORAS

Todos los días a las siete, misa con S. D. M. expuesto.

Por la tarde, a las cinco, reserva.

Sucesores de Ainsa

Se necesita un oficial de hojalatería, que sepa cumplir con su obligación; también se necesita un aprendiz.

Sociedad anónima

HIDRO ELECTRICA-IBÉRICA El Consejo de Administración de esta Sociedad ha acordado pedir a los señores accionistas un tercio del dividendo pasivo de 5 por 100 pagadero desde el 1.º de Julio próximo.

Con objeto de que expiren en la misma fecha los plazos definitivos correspondientes a éste y al anterior dividendo, se establece como límite para el pago del tercer dividendo, que por ahora se pide, el 25 de Agosto próximo.

El cobro se hará, en Bilbao, en el Banco de Vizcaya, en Madrid, en casa de los señores Urquijo y Compañía; en Vitoria, en el Banco de Vitoria y en San Sebastián, en el Banco Guipuzcoano.

Bilbao 20 de Junio de 1902.—El Director Gerente, J. Urrutia y Zubeta.

SOCIEDAD ELECTRA-HIDRAULICA ALAVESA

En sesión ordinaria de hoy, se ha procedido al sorteo de diez obligaciones de las emitidas por esta Sociedad, habiendo correspondido la amortización a las señaladas con los números 251 al 260.

En dicha sesión se acordó, que desde el 1.º de Julio próximo, en el escritorio de don Cipriano Martínez, se satisficgan los diez títulos amortizados, así como el cupón de las obligaciones en circulación, que vence el citado día 1.º de Julio, con descuento del impuesto de timbre, correspondiente al semestre actual.

Vitoria 20 de Junio de 1902.—El Secretario, Sebastián Alonso.

Pérdida de un portamonedas, el día 20 del actual, con bastante dinero; el que lo haya encontrado tenga la bondad de entregárselo en la calle Zapatería 62-3, y se le gratificará.

PARAGUERIA DEL KIOSCO Escalera de San Miguel. Se ha recibido un elegante y variado surtido en abanicos, bastones, sombrillas y parasoles última novedad. No comprar sin haber visitado este establecimiento de la Viuda e Hijas de Vazquez.

HOSPITAL MILITAR DE VITORIA Estado de los precios límites que habrán de regir en la subasta que para adquirir varios artículos, tendrá lugar en dicho Establecimiento a las once del día cuatro de Julio próximo; y cantidades que deben constituirse en depósito, para tomar parte en la misma.

Table with columns: ARTICULOS, UNIDAD, Precios límites, GARANTIAS provisionales. Items include Carne de vaca, Id. de ternera, Mantequilla de cerdo, Gallinas, Huevos de gallina, etc.

Viuda Se ofrece una joven, para ama de gobierno para una señora, caballero ó sacerdote.

Se alquila una habitación amueblada, en el mejor sitio de esta población, para la temporada de verano. En esta imprenta darán razón.

La Sidra Champagne EUSKARIA Es la mejor de las marcas conocidas, por cuyo motivo se halla de venta en todos los buenos establecimientos de esta ciudad.

Sidra Champagne MARCA ASTURIAS Compite con el champagne «Vigil Blanco R. de Montev», Villaviciosa.—Representante, José Díaz, VITORIA.

Cruz Alegría Profesora en partos Gabinete de consultas para casos de su profesión Pintorería, 30. Proporciona nodrizas a los particulares, de inmejorables condiciones.

La Equitativa Sociedad mutua de seguros sobre la vida a prima fija. Seguros vida entera, pagos limitados y dotales ó mixtos, con valores garantizados y préstamos a 5 por 100 anual con garantía de la misma póliza.

VENTA de una «estantería» con su cristalería. En esta imprenta darán razón.

Andrés La Peña y C. IA Ofrecen al Comercio y al público en general sus servicios para el transporte de toda clase de mercancías a precios económicos. Calle Independencia, núm. 14, a donde se dirigirán todos los encargos.

OFICINAS DE SASTRERIA Se necesitan en la calle del Prado, 8-1.º

BANCO DE VITORIA Capital 3.000.000 de pesetas Principales Operaciones Aperturas de cuentas corrientes a la vista y siete días abonando interés.

Aperturas de cuentas corrientes a la vista y siete días abonando interés. Imposiciones a tres meses desde 2.500 pesetas en adelante que devengarán el 2 por 100 anual.

Compra de billetes y cupones extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abonando cambios ventajosos. Compra y venta de valores del Estado, industriales y locales.

Órdenes de Bolsa para Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, etc. Negociación de francos, libras y marcos a los mejores precios.

Descuentos, giros y negociación de Letras. Préstamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales e industriales y créditos en cuenta corriente. Custodia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retribución alguna.

Por poco dinero se vende una bonita máquina para fabricar cirios para iglesias y conventos. Es una verdadera ganga. En esta Administración informarán.

Colocación La desea una señorita, bien para ama de gobierno ó para acompañar niñas. Informarán en esta imprenta.

Interesante Toda persona que trabajando en su casa, desea sacarse un jornal de 5 a 10 reales diarios, puede conseguirlo adquiriendo una máquina de hacer medias, que la fábrica de géneros de punto les proporcionará a precios de fábrica.

Enseñanza gratis. Se garantiza t abajo todo el año. Para más detalles, calle de San Prudencio, número 8. Fábrica de punto.

LA INDUSTRIAL ALAVESA Se necesitan herreros forjadores de piezas pequeñas.

MECANICO ESPECIALISTA En reparaciones de máquinas para coser. Todas las máquinas tienen arreglo y quedan como de nuevas. Gran surtido en piezas para máquinas antiguas y modernas.

TEMPORADA DE VERANO FABRICA DE GENEROS DE PUNTO sin costura de RAMON AUQUE San Prudencio 8

Completo y variado surtido en toda clase de géneros de punto. GUANTES para señora, caballero y niños, en hilo seda y algodón, superior calidad.

Julián Bajo Estación, 8.—Vitoria. Relojería, óptica, bisutería, estatuaría, metal blanco, objetos para regalos, máquinas para afilar, etc.

UN TANCREDO Desea contratarse haciendo la suerte del pedestal, de encarnado ó da blanco; el mismo también mata el novillo, habiéndolo hecho en otras plazas.—El responsable, Zapatería núm. 71.

Se venden muy baratas dos bicicletas casi nuevas, de la mejor marca alemana Darán razón. Café Universal.

Clases pasivas El Procurador don Regino Mendoza, continúa admitiendo poderes y tramitando los expedientes necesarios para el percibo de los haberes de las Clases pasivas.

Academia de dibujo dirigida por DON JOSÉ DIAZ DE BETOLAZA Profesor por oposición de dibujo lineal y topográfico de la Escuela de Artes y Oficios de Vitoria, etc.

Subasta El domingo seis de Julio de 1902, a las once de la mañana tendrá lugar en el pueblo de Orenin, en el pórtico de la Iglesia, la venta en pública subasta de dos arrendos en jurisdicción de los pueblos de Orenin y Garayo, compuesto de seis y cuatro heredades respectivamente.

Melotrop Aparato científico-mecánico, aplicable a toda clase de pianos con el que se ejecutan con gran facilidad y admirable precisión, piezas de concierto, óperas, baillables, etc., etc., sin necesidad de conocimiento alguno musical por parte del ejecutante.

La Antorcha, Agencia funeraria de Luciano Maisón (Proveedor de la Real Casa) Almacenes y talleres, Correría 20 y 27 Servicio perpetuo

El dueño de este establecimiento continúa sirviendo con esmero y equidad como lo tiene demostrado, y en la casa que tengan la desgracia de ver sucumbir a un ser querido, será servido por esta Agencia sin que tengan que molestarse en lo más mínimo hasta depositar al finado en su última morada.

1.º Y 2.º ENSEÑANZA Y TENEDURÍA El profesor don Fausto M.º de Uré, da lecciones a domicilio y en su casa.—Herrevía 54-2.º

Piano Se vende uno de Estela Bernareggi. Calle Cuchillería núm. 100-8-5

32. Plaza Nueva 32. Atendiendo a el gran crédito e importancia que ha tomado este establecimiento, y no perdonando medio alguno para satisfacer los deseos de su numerosa clientela y del público en general, ha aumentado sus artículos de modo considerable, tanto en pañería como en prendas hechas, como se expresan a continuación:

Trajes completos para caballeros, de dril, desde 12 pesetas; id. lanilla desde 25, id. para niños, dril, desde 3 pesetas, americanas de alpaca, desde 8, id. dril, desde 6, chalecos de dril, desde 3, idem piquet, desde 7, y toda clase de prendas a precios reducidísimos.

Nota. Se hacen los trajes a la medida, con arreglo al último figurín, sin aumento de los precios marcados.

PRECIO FIJO 32. PLAZA NUEVA 32. Queda desde el día 3 del corriente mes, abierto al público para la venta al por mayor y menor de las siguientes clases: Vino Rioja superior y clarete fino de mesa.

Despacho de vinos Queda desde el día 3 del corriente mes, abierto al público para la venta al por mayor y menor de las siguientes clases: Vino Rioja superior y clarete fino de mesa. También se venden otros artículos.

BANCO DE VITORIA Caja de Ahorros En las Oficinas de este Establecimiento está abierta al público una Caja de Ahorros, donde podrán imponerse cantidades de una ó diez mil pesetas, que devengarán el interés de 3 por 100 anual.

Este servicio se prestará todos los días laborales a las horas de despacho y los domingos de 10 a 11 de la mañana.

MAQUINAS SEGADORAS VICTOR Con Gavillador automático PRIVILEGIADAS

Las más sólidas, las más sencillas, las más perfectas, las más prácticas y sobre todo las más baratas. Su empleo representa una gran economía de tiempo y de dinero.

Todo labrador que no esté reñido con sus intereses debe comprarla. El primer año la amortiza. Nuestra máquina «Victor núm. 1» siega por día 4 hectáreas de tierra ó sean de 14 a 16 fanegas de trigo, cebada, centeno ó avena, exigiendo para su arrastre una pareja de bueyes medianos ó un par de caballerías regulares.

La «Victor núm. 2» siega por día 2 hectáreas de los mismos granos, necesitando un solo ganado para trabajar. Para ponerlas en marcha basta un solo hombre, el cual no trabaja, pues solo dirige el ganado.

La construcción de nuestras máquinas es fuerte y robusta; la llanta de su rueda motriz es muy ancha, permitiéndole trabajar en terrenos húmedos y movidos, su plataforma es plegable, pudiendo ser conducida por caminos asperos y estrechos, verificándose la operación de plegar la máquina con una rápida y facilidad jamás conseguida por ninguna otra máquina segadora; puesta en marcha puede variarse la altura del corte, ócn solo tocar una palanca; el aparato gavillador funciona siempre con precisión admirable ora plegado ó gavillando la mies a voluntad del conductor de la máquina.

Su manejo es sencillísimo; un hombre ó muchacho por torpe que sea aprende en dos horas a dirigir, a armarla y desarmarla. Es la mejor.—Es la más barata de todas. Para pedidos y demás dirigirse a CARRASCO Y COMPAÑÍA, Araya (ALAVA) TALLERES DE CONSTRUCCION DE MATERIAL AGRÍCOLA

ACADEMIA «SAN PRUDENCIO» Florida 13.—VITORIA

DIRECTOR D. ALBERTO CUESTA Y GREDILLA PRESBITERO y exayudante de las asignaturas de Latin y de Física en el Instituto

SECRETARIO D. MIGUEL DEL RIO Licenciado en Ciencias En este acreditado Centro de enseñanza, darán principio el 15 del actual, las clases siguientes:

1.º Una clase de preparación para el curso próximo de los alumnos que han aprobado todas las asignaturas del actual. 2.º Otra clase de preparación para los exámenes de Septiembre próximo, de los alumnos que han sido alumnos de esta Academia, sólo abonarán, por estas clases, LA MITAD de los honorarios marcados en la tarifa general.

Los alumnos permanecerán en la Academia: por la mañana, de ocho a doce; y por la tarde, de tres a seis. Se admiten internos, externos y mediopensionistas. Se facilitan informes a quien los pida, dirigiéndose al Director ó Secretario de la Academia.

La Polar Sociedad Anónima de Seguros ESTABLECIDA EN BILBAO CAPITAL SOCIAL, PTAS. 100.000.000.—GARANTÍAS DEPOSITADAS, PTAS. 50.000.000

Esta gran Sociedad Española, es la que se ha creado en el mundo para el negocio de seguros con mayor capital social, ofreciendo como garantía importantísima a sus asegurados el ser administrada por el Banco de Bilbao, bien conocido por su respetabilidad y concepto.

Don Anselmo Martínez e Irureta PLAZA NUEVA, NÚMERO 22

Metalúrgica de Vitoria Desde el día 1.º al 5 del próximo Julio, se abre en el Banco de Vitoria la suscripción a 700 obligaciones de 500 pesetas cada una, emitidas por esta Sociedad, las que devengarán un interés de 5 por 100 anual, pagadero por anualidad vencida.

BANCO DE ESPAÑA VITORIA Verificado el prorrateo para la liquidación de suscripciones al Empréstito de Deuda amortizable a los 5 por 100, ha dado el siguiente resultado: A los suscriptores de 500 a 4.000 pesetas, corresponden pesetas nominales 125.

A los suscriptores de 4.500 a 8.000 pesetas, corresponden pesetas nominales 250. A los suscriptores de 8.500 en adelante, el 5 por 100 de sus pedidos, prescindiendo de toda fracción menor de 500 pesetas.

Los interesados deberán presentarse a hacer sus liquidaciones, desde el lunes 30 del corriente hasta el 2 de Julio inclusive y a las horas de despacho ordinario, y los que deseen anticipar los plazos, podrán, así mismo, verificarlo en los mismos días y horas; entendiéndose que el abono de intereses se regulará a la indicada fecha de 2 de Julio.

Vitoria 27 de Junio de 1902.—El Secretario, Antoliano Obanos.

Eléctrica Vitoriana En el sorteo verificado el día 24 del corriente, fueron amortizadas las obligaciones de esta Sociedad, números: 810, 811, 812, 813, 814, 815, 816, 817, 818, 819 y 820.

Desde el día 1 al 31 de Julio, se pagará en el Banco de Vitoria, el importe de las indicadas obligaciones amortizadas, y el cupón vencimiento 30 de Junio, de todas las obligaciones en circulación. Vitoria 26 de Junio de 1902.—Por A. de la Junta Directiva, el Secretario, Pedro Hueto.

METALÚRGICA DE VITORIA En esta fábrica se compran toda clase de objetos de cobre, bronce, latón, estaño, zinc y plomo, abonando buenos precios.

Una viuda joven desea colocarse en un buen establecimiento. Diríjase: Correría 31—tercero.

Traslado de Farmacia Por causas ajenas a la voluntad de su dueño se ha trasladado a del Licenciado Fernández, que estaba establecida en la calle de San Antonio, número 35 a la Plaza Nueva núm. 21, y calle de Pastas núm. 1 accesorio.

Nogalina nueva, para dar color negro a la madera. Se vende a cincuenta céntimos el kilogramo, en la fábrica de barnices de Dionisio Preciado—Salvatierra (Alava). Se sirven pedidos de 10 kilogramos en adelante.

